

# Instituto de PSICOLOGÍA DE LA SALUD

institutosalud@psico.edu.uy Tel.: (598) 2 400 85 55 / int. 320

## INFORME DEL TRABAJO FINAL

Marzo, 2024

Datos del Estudiante: Florencia Rabaza Calistro

Tipo de trabajo: monografía

Título: Importancia e incidencia de los abuelos de la contemporaneidad en el desarrollo de sus nietos

Docente Tutor: Prof. Adj. Mag. Alejandra Arias Docente Revisora: Asist. Mag. Alejandra Akar

Período solicitado para Lectura Pública: abril, 2024

## **Comentarios generales**

# 1-. Aspectos Formales:

El trabajo se ajusta a los requerimientos formales solicitados para el tipo de trabajo académico seleccionado. La organización interna es coherente y pertinente. La redacción y sintaxis utilizada permiten al lector tener un buen hilo conductor del trabajo que contribuye a la fácil comprensión del texto, así como desarrollar una lectura ágil del mismo.

En líneas generales se realiza un buen manejo de las fuentes y citas bibliográficas según normas APA vigente. Es necesario revisar el modo de presentar como fuentes bibliográficas las páginas electrónicas de Unicef que se aluden en la página 19 de la monografía.

## 2-. Articulación teórica y desarrollo:

El tema seleccionado es de relevancia académica y social para la Psicología. El tema seleccionado se encuentra escasamente desarrollado; aspecto que se valora como una fortaleza del trabajo. La literatura consultada, refiere sobretodo al impacto que ha tenido los cambios demográficos en las sociedades occidentales generando una mayor esperanza de vida en los adultos. Situación que posee efectos en diferentes dimensiones de la vida de las personas (socioeconómicas, culturales y subjetivas). Dentro de la dimensión subjetiva de este fenómeno impacta a nivel de las familias y el rol de las personas mayores en relación a su aporte en la crianza de sus nietos. El proceso de abuelar surge como un proceso que contribuye a procesos psicológicos claves para la salud mental del infante. Es de señalar que hasta ahora las investigaciones sobre la práctica de abuelar se han

desarrollado sobretodo, en el impacto positivo que posee en la salud de las personas mayores participar en las prácticas de cuidado de sus nietos. Sin embargo poco se ha explorado sobre los efectos del abuelar en el desarrollo integral de los infantes.

La monografía presenta el tema en tres capítulos donde se aborda diferentes aspectos que hacen al vínculo abuelos y nietos. Estos están construidos con aportes de autores representantes de diferentes disciplinas, sin embargo, no se pierde la mirada psicológica del tema. Asimismo es de destacar en la monografía el desarrollo de una perspectiva generacional como enfoque para la comprensión de la importancia e incidencia de los abuelos en el desarrollo de los infantes. El último capítulo de consideraciones la estudiante realiza una síntesis de lo abordado en el marco teórico. Se destaca la reflexión y análisis que realiza, el que deja en evidencia el vacío de producción de conocimiento sobre un proceso psicológico que estructura el desarrollo integral del niño como el abuelar y la relevancia de producir conocimientos psicológicos para contribuir al desarrollo humano y bienestar de las personas, en particular en estos dos períodos evolutivos.

## 3- Proceso de tutoría:

El proceso de tutoría se desarrolló de acuerdo con los tiempos y formatos estipulados por la Dirección de la Licenciatura. Es de destacar el compromiso de la estudiante para el desarrollo de tutoría. Florencia ha tenido una actitud proactiva, integrando las sugerencias realizadas a lo largo del proceso, dando lugar a un producto altamente satisfactorio.

#### Consideración final:

Por lo expuesto anteriormente, se trata de un muy buen trabajo final de grado que cumple con los requisitos formales solicitados. La estudiante realiza una revisión bibliográfica exhaustiva que sustenta con solidez el trabajo final de grado

Se destaca el abordaje de un tema escazamente estudiado realizando una producción que sería deseable retomarla en estudios de posgrados y en proyectos de investigación.

Por lo explicitado se entiende que el mismo está en condiciones de pasar a su lectura pública.

Prof. Adj. Mag. Alejandra Arias

Tutora